
лось, что именно этим принципом руководствуется государство в отно
шении к своей науке.

В своем заключительном слове представитель французского парла
мента Жан Ноэль Кердраон выразил надежду на сотрудничество Евро
пейских стран с Российской Федерацией и с уверенностью сказал, что 
наука в России не только не умерла, но и, несмотря на все трудности, 
продолжает интенсивно развиваться.

Представители зарубежных стран, являвшиеся членами делегации, 
проявили высокий интерес к российской науке в целом и были удивлены 
огромным научно-техническим потенциалом Обнинска. Высказав по
нимание проблем современной российской науки, они в то же время 
довольно сдержанно отнеслись к обсуждению внешне-политических 
вопросов в области разоружения, возникающих между Россией и стра
нами — членами НАТО. Остается только выразить надежду, что такие 
семинары будут в дальнейшем проводиться регулярно, и не только в 
Обнинске, но и в других подобных ему городах. Ведь известно, что наука 
способна существовать и развиваться только в атмосфере открытости и 
при обмене информацией.

Москва — г. Обнинск, Калужской обл.
Дмитрий Соколов

(наш корр.)

С/ла/лья лос/лулила s дедакцмю а декабре 7РРР е.

ПОСОЛ ИНДИИ -  ГОСТЬ МГИМО

В конце декабря 1999 года в гостях у студентов МГИМО 
побывал Чрезвычайный и Полномочный Посол Индии в России Сатин- 
дер Кумар Ламба.

Визиты послов в этот институт стали уже хорошей традицией. На 
такие встречи приходят многие студенты, тем более, что каждый раз 
встреча происходит на иностранном языке. В данном случае — на 
английском. Однако интерес к этой встрече подогревался еще и тем 
фактом, что Индия в открытую заявляет, что в XXI веке она обойдет 
Китай по количеству населения, что в 1998 году Индия в открытую 
взорвала ядерное устройство, что заставило Совет Безопасности ООН 
принять специальную резолюцию, в которой подчеркивалось, что этот 
взрыв вовсе не дает право Индии называть себя "ядерной державой".

Представил посла частый организатор подобных встреч профессор
А. И. Никитин.

А потом заговорил сам посол. Начал он остроумно: "Дипломат 
должен подумать дважды прежде, чем ничего не сказать. Но сейчас — 
это не тот случай".

Он говорил. Излагал позицию Индии по многим важнейшим вопро
сам мировой политики. Главное сейчас, он считает, борьба с междуна
родным терроризмом и экстремизмом. Он рук и бомб террористов в
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этом уходящем году (11 тыс. взрывов) погибло людей больше, чем во 
всех войнах на земле, которые имели место в 1998 году.

Естественно, предупреждая вопросы собравшихся, посол заговорил об 
индийских испытаниях ядерного оружия. Он заявил, что Индия провела эти 
испытания, чтоб обеспечить себе равную и законную безопасность для всех. 
Индия внимательно следила за ядерными испытаниями. В 1954 году в мире 
было проведено 65 ядерных взрывов. Еще тогда Перу предложил запретить 
ядерные испытания. Его не послушали. До 1995 года в мире было проведено 
свыше 2 тысяч ядерных взрывов. В том числе они проводились в Сахаре. 
Постепенно был создан ядерный зонтик и для Германии, и для Италии.

Но не для Индии. В 90-е годы Индия усиленно и успешно создавала 
свое ядерное оружие. И в 1998 году, наконец, провела свои ядерные 
испытания. То, чего мы добились, мы называем минимальным ядерным 
сдерживанием. В то же время, проведя эти испытания, мы заявляем, что

— во-первых, Индия не нарушила ни одного международного доку
мента или соглашения, которые она подписала;

— во-вторых, мы сделали заявление, что мы никогда не применим 
наше ядерное оружие первыми;

— в-третьих, мы никогда не применим его против неядерной страны;
— в-четвертых, Индия никогда не будет ввязываться в гонку ядерных 

вооружений;
— наконец, в-пятых, Индия продолжает выступать за встречное 

разоружение.
Самой интересной частью встречи были, конечно, вопросы студен

тов и ответы посла.
Его спросили, как он расценивает российско-индийские отношения 

на современном этапе.
— Как очень хорошие, — последовал ответ. — Я провел в вашей 

стране три года и четыре зимы.
Начал работать в московском посольстве еще в 60-е годы. Меня 

радовало расширение связей между нашими странами. Я много путеше
ствовал по Вашей стране, много видел. Сейчас бурно развиваются 
парламентские связи. Хорошее сотрудничество между нашими военны
ми. Индия закупает много оружия именно в Вашей стране.

Хорошо развернулось экономическое сотрудничество, то же можно 
сказать и о культурном сотрудничестве. Во время выступления наших 
артистов в Москве — их приехало 120 человек — все залы недавно были 
полны. "Как во времена Радж Капура"! — сказал мэр Лужков. А нам 
приятно, что этого знаменитого кинодеятеля у вас помнят.

Что важно в наших отношениях? Это то, что думает простой человек 
об Индии. У меня был недавно разговор с одним из лидеров фракций в думе 
Геннадием Зюгановым. Он с казал мне замечательные слова: "Все фракции 
в Государственной думе поддержат Вас". Да. это действительно так.

Один из аспирантов спросил посла, а нельзя ли заморозить индий
ские ядерные испытания. Посол ответил, что Индия уже сделала это, 
объявив мораторий на все испытания подобного рода.

Отвечая на вопрос о типах оружия, которое Индия закупает в России, 
посол сказал, что это, в основном, подводные лодки и разного типа 
самолеты, в том числе МИГ-21, МИГ-29, СУ-30 и т. д.
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Вопрос был задан о возможности треугольника сил: Индия — Россия 
— Китай. Ответ посла состоял в том, что у Индии с Россией очень 
близкие отношения. Особенно близкими их сделал Евгений Примаков.

Что касается Китая, то здесь они быстро улучшаются. Но все же 
сделать так, чтобы три державы создали какой-то треугольник, об этом 
пока речи нет.

Был задан вопрос послу о его отношении к событиям в Чечне.
— Ответ ясный, — сказал он. — Это внутреннее дело России. Речь 

идет о территориальной целостности государства, и мы желаем Вам 
успехов на этом пути.

(Соб. инф.)

/Информация ное/нунияа е редакцию о янеаре 2000 е.

450 ЛЕТ ПОСОЛЬСКОМУ ПРИКАЗУ 
(1549-1999)

29 октября 1999 г. в Московском государственном институте 
международных отношений (Университете) МИД России была прове
дена научно практическая конференция "Российская дипломатия — 
история и современность", приуроченная к 450-летию создания Посоль
ского приказа (1549 г.) — первого внешнеполитического ведомства 
России.

На открытии конференции вступительное слово произнес ректор 
МГИМО профессор А. В. Торкунов. Затем прозвучала речь министра 
иностранных дел Российской Федерации И. С. Иванова. Министр 
говорил о проблемах и перспективах развития дипломатической службы 
в России, отметил "высокий профессионализм и уровень культуры" 
сотрудников министерства иностранных дел. Он напомнил, что лучшие 
традиции российской дипломатии невозможно сохранять без уважения 
прошлого, а также, что "потенциал российской дипломатии чаще ока
зывался востребованным в трудные времена".

Также во вступительной части взяла слово директор Института 
российской истории, член-корреспондент РАН А. Н. Сахарова, чья речь 
была посвящена геополитике России, ее истории и развитию.

Далее выступал руководитель Федеральной архивной службы член- 
корреспондент РАН В. П. Козлов, который посвятил свой доклад 
значению и заслугам дипломатов-архивистов перед Россией.

Заключало вступительную часть конференции выступление предсе
дателя Национального комитета российских историков, академика РАН 
С. Л. Тихвинского, которое было связано с деятельностью дипломати
ческой службы России в период Второй Мировой войны.

Значительное место в конференции заняла презентация книги про
фессора Г. Л. Кессельбреннера "Известные дипломаты России: от 
Посольской избы до Коллегии иностранных дел" и монографии "Исто
рия внешней политики России" (5 томов).

Выпуск этих трудов был приурочен к 450-летию создания Посоль
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